

بسم الله الرحمن الرحيم

## صفة الحج

قال الله تعالى:

" و لله علي الناس حج البيت من استطاع إليه سبيلا "

(آل عمران: 97)

قال رسول الله صلى الله عليه وسلم:

(من حج فلم يرفث و لم يفسق رجع كيوم ولدته أمه )

(رواه البخاري)

أخي الحاج لقد وفقك الله للوصول إلي بيت الله الحرام فأحرص أن يكون حجك موفقا لهدى النبي الله صلى الله عليه وسلم و ذلك بقراءة هذه النشرة و العمل بما فيها:

### • أركان الحج أربعة و هي :

- 1- الإحرام : وهو نية الدخول في النسك.
  - 2- الوقوف بعرفة.
  - 3- الطواف.
  - 4- السعي.
- و من ترك من هذه الأركان شيئا لم يصح حجه حتى يأتي به.

### • واجبات الحج سبعة و هي :

- 1- الإحرام من الميقات.
  - 2- الوقوف بعرفة إلي الليل.
  - 3- المبيت بمزدلفة.
  - 4- المبيت بمنى ليالي أيام التشريق.
  - 5- رمي الجمار.
  - 6- الحلق أو التقصير.
  - 7- طواف الوداع.
- و من ترك من هذه الوجبات شيئا جبره بدم يعطي فقراء الحرم و حجه صحيح.

### • محظورات الإحرام تسعة و هي :

- 1- حلق الشعر.
- 2- تقليم الأظفار.
- 3- لبس المخيط للرجل.
- 4- الطيب.
- 5- تغطية رأس الرجل.
- 6- عقد النكاح.
- 7- مباشرة الزوجة.
- 8- الوطء في الفرج.
- 9- قتل الصيد.

- و من فعل محظورا مما تقدم ناسيا أو جاهلا فلا شيء عليه، و من فعله متعمدا فعليه الكفارة علي التخيير صيام ثلاثة أيام، أو ذبح شاة، أو إطعام ستة مساكين. أما الوطء فإن كان قبل التحلل الأول فسد حجها و إن كان بعد التحلل الأول فالحج صحيح و عليه شاة.

### صفة الحج

- أنواع النسك ثلاثة : (التمتع و القران و الإفراد).
- القادم إلي مكة إن كان متمتعا طاف و سعي و قصر، ثم يحلي من العمرة، و يحرم بالحج من منزله في اليوم الثامن. و إن كان قارنا طاف و سعي و لا يحلق أو يقصر و يظل في إحرامه حتى ينهي حجه ، و إن كان مفردا طاف طواف القدوم و يظل في إحرامه حتى ينهي حجه.

This flyer has been offered to me while performing my Hajj in 1997 by

مركز توعية الجاليات بالقصيم لحجاج بيت الله الحرام

المملكة العربية السعودية

I am sharing it with you asking Allah to rewards the ones who hdped me in re-issuing it asking you to remember us in your doa'e, especially while performing your Hajj.

## أعمال الحج

### • اليوم الثامن:

يعمل الحاج في هذا اليوم ما يلي:

- 1- الإحرام بالحج من المكان الذي هو فيه، و يسن أن يغتسل و يتطيب و يلبس ثياب الإحرام و ينوي بقلبه الحج و يقول لبيك حجا، " لبيك اللهم لبيك، لبيك لا شريك لك لبيك إن الحمد و النعمة لك و الملك لا شريك لك ".
- 2- و بعد أن يحرم الحاج يخرج الي مني و يصلي فيها الظهر و العصر ، و المغرب ، و العشاء ، و الفجر يتصر الصلاة الرباعية ركعتين بلا جمع و كذا الحكم في يوم العيد و أيام التشريق.

### • اليوم التاسع:

- 1- إذا طلعت الشمس اليوم التاسع سار الحاج إلى عرفة و يصلي بها الظهر و العصر جمع تقديم مع قصر الصلاتين بأذان واحد و أقامتين.
- 2- يبدأ وقت الوقوف بعد زوال الشمس و بعد صلاة الظهر و العصر جمعا و قصرا و عرفة كلها موقف إلا بطن عرفة فلا يصح الوقوف فيه.
- 3- يمكث الحاج في عرفة و يكثر من الذكر و الدعاء و الاستغفار مستقبلا القبلة. فإذا غربت الشمس سار بسكينة من عرفة إلى مزدلفة و صلي بها المغرب و العشاء جمع تأخير بأذان واحد و أقامتين و يقصر صلاة العشاء ركعتين و يبيت تلك الليلة في مزدلفة و يجوز للضعفاء و المرضى و مرافقيهم الانصراف من مزدلفة بعد منتصف الليل أو بعد ما يغب القمر، و الأفضل أن يمكث بها حتى يصلي بها الفجر.

### • اليوم العاشر:

- 1- يصلي الحاج في مزدلفة الفجر و يكثر من الدعاء و الذكر حتي يسفر جدا ثم يسير الي مني بعد ان يلتقط سبع حصيات من مزدلفة أو الطريق.
- 2- إذا وصل الحاج إلى مني يعمل ما يلي:
  - (1) يرمي جمرة العقبة و هي أقرب الجمرات الي مكة بسبع حصيات متعاقبات و يكبر مع كل حصاة .
  - (2) يذبح الهدي إن كان متمتعا أو قارنا بعد طلوع الشمس في مني أو في مكة أو في سائر الحرم و يأكل و يعطي الفقراء .
  - (3) يحلق رأسه كله وهو أفضل من التقصير، و المرأة تقصر من كل ضفيرة بقدر أنملة.
  - (4) ثم ينزل الحاج إلى مكة و يطوف طواف الإفاضة وهو طواف الحج ، و يسعى بين الصفا و المروة إن كان متمتعا أو لم يسع مع طواف القدوم إن كان قارنا أو مفردا ، و يجوز تأخير طواف الإفاضة إلى أيام التشريق أو بعدها .
  - (5) ثم يرجع الحاج إلى مني و يبيت بها ليلتي الحادي عشر و الثاني عشر.

### • اليوم الحادي عشر:

- 1- يلتقط الحاج من مكانه في مني احدي و عشرين حصاة ، و بعد الزوال يرمي الجمرة الأولى و هي الصغرى التي تلي مسجد الخيف بسبع حصيات يكبر مع كل حصاة ثم يدعو مستقبلا القبلة ، ثم يرمي الوسطى بسبع حصيات و يكبر مع كل حصاة ثم يرمي جمرة العقبة بسبع حصيات و يكبر مع كل حصاة و لا يقف عندها.

### • اليوم الثاني عشر:

- 1- يرمي الجمرات الثلاث بعد الزوال كما فعل في اليوم الحادي عشر.
- 2- إذا أراد الحاج أن يتعجل في يومين خرج من مني قبل غروب شمس اليوم الثاني عشر ، و ان لم يتعجل وهو الأفضل فيبيت بمني ليلة الثالث عشر و يرمي الجمرات الثلاث بعد الزوال كما سبق و بهذا تم حجه.
- 3- غدا أراد الحاج الرجوع إلى بلدة طاف طواف الوداع سبعة أشواط ثم يصلي ركعتين و يسافر ، و الحائض و النفساء لا يلزمهما طواف الوداع.

### تنبيهات

- 1- يصلي الحاج الصلوات الخمس في مني في أوقاتها قصرا بلا جمع في جميع أيام التشريق يوم العيد و ثلاثة أيام بعده.
  - 2- صعود جبل عرفة غير مشروع لان النبي صلى الله عليه و سلم لم يفعله، كما يكره صوم يوم عرفة لان النبي صلى الله عليه و سلم وقف مفطرا.
  - 3- يجب الهدي علي المتمتع و القارن يذبح يوم العيد أو في أيام التشريق في مني أو مكة أو سائر الحرم و يستثنى من ذلك سكان الحرم فلا هدي عليهم.
  - 4- نوع الهدي من الإبل أو البقر أو الغنم و تجزي البذنه أو البقرة عن سبعة.
  - 5- يشرع الإكثار من الدعاء و الذكر في يوم عرفة (بلا اله إلا الله وحدة لا شريك له، له الملك و له الحمد وهو علي كل شيء قدير).
  - 6- يجب علي الحاج حفظ لسانه و سمعه و بصره، و عدم اللغو و الرفث، و يكثر من الدعاء، و الاستغفار، و التضرع و التوبة من الذنوب، و الأمر بالمعروف، و النهي عن المنكر.
- نسأل الله للجميع حجا مبرورا و سعيا مثكورا و عملا صالحا مقبولا و صلي الله و سلم علي نبيينا محمد و علي اله و أصحابه أجمعين.

This flyer has been offered to me while performing my Hajj in 1997 by

مركز توعية الجاليات بالقصيم لحجاج بيت الله الحرام

المملكة العربية السعودية

I am sharing it with you asking Allah to rewards the ones who helped me in re-issuing it asking you to remember us in your doa'e, especially while performing your Hajj.

**أدعية من  
القرآن  
الكريم**

مرتبة حسب ترتيب  
المصحف الشريف

الرقم الأول هو  
رقم السورة

والرقم الثاني  
هو رقم الآية

ربنا تقبل منا انك أنت السميع العليم (127/2)

وتب علينا انك أنت التواب الرحيم (128/2)

ربنا آتانا في الدنيا حسنة وفي الآخرة حسنة وقنا  
عذاب النار (201/2)

ربنا افرغ علينا صبرا وثبت أقدامنا وانصرنا على  
القوم الكافرين (250/2)

ربنا لا تؤاخذنا ان نسينا أو أخطأنا (286/2)

ربنا ولا تحمل علينا إصرا كما حملته على الذين  
من قبلنا (286/2)

ربنا ولا تحملنا ما لا طاقة لنا به واعف عنا  
واغفر لنا وارحمنا أنت مولانا فانصرنا على القوم  
الكافرين (286/2)

ربنا لا ترغ قلوبنا بعد إذ هديتنا وهب لنا من لدنك  
رحمة انك أنت الوهاب (8/3)

ربنا انك جامع الناس ليوم لا ريب فيه ان الله لا  
يخلف الميعاد (9/3)

ربنا إننا آمنة فاعفر لنا ذنوبنا وقنا عذاب النار  
(16/3)

اللهم مالك الملك تؤتي الملك من تشاء وتنزع الملك  
ممن تشاء وتعز من تشاء وتذل من تشاء بيدك  
الخير انك على كل شيء قدير (27/3)

تولج الليل في النهار وتولج النهار في الليل  
وتخرج الحي من الميت وتخرج الميت من الحي  
وترزق من تشاء بغير حساب (27/3)

رب هب لي من لدنك ذرية طيبة انك سميع الدعاء  
(38/3)

ربنا آمنة بما أنزلت واتبعنا الرسول فاكتبنا مع  
الشاهدين (53/3)

ربنا اغفر لنا ذنوبنا وإسرافنا في أمرنا وثبت  
أقدامنا وانصرنا على القوم الكافرين (147/3)

ربنا ما خلقت هذا باطلا سبحانه فقتنا عذاب النار  
(191/3)

ربنا انك من تدخل النار فقد أخزيته وما للظالمين  
من أنصار (192/3)

ربنا إننا سمعنا مناديا ينادي للإيمان ان آمنوا بربكم  
فآمنا (193/3)

ربنا فاعفر لنا ذنوبنا وكفر عنا سيئاتنا وتوفنا مع  
الأبرار (193/3)

ربنا وآتانا ما وعدتنا على رسلك ولا تخزنا يوم  
القيامة انك لا تخلف الميعاد (194/3)

ربنا أخرجنا من هذه القرية الظالم أهلها واجعل لنا  
من لدنك وليا واجعل لنا من لدنك نصيرا (75/4)

ربنا ظلمنا أنفسنا وإن لم تغفر لنا وترحمنا لنكونن  
من الخاسرين (23/7)

ربنا افتح بيننا وبين قومنا بالحق وأنت خير  
القاتحين (89/7)

ربنا افرغ علينا صبرا وتوفنا مسلمين (126/7)

أنت ولينا فاغفر لنا وارحمنا وأنت خير  
الغافرين (155/7)

ربنا لا تجعلنا فتنة للقوم الظالمين ونجنا  
برحمتك من القوم الكافرين (86/10)

رب إني أعوذ بك أن أسالك ما ليس لي به  
علم وإلا تغفر لي وترحمني أكن من الخاسرين  
(47/11)

أنت وليي في الدنيا والآخرة توفني مسلما  
والحقيقي بالصالحين (101/12)

ربنا انك تعلم ما نخفي وما نعلن وما يخفى  
على الله من شيء في الأرض ولا في السماء  
(38/14)

رب اجعلني مقيم الصلاة ومن ذريتي ربنا  
وتقبل دعاء (40/14)

ربنا اغفر لي ولوالدي وللمؤمنين يوم يقوم  
الحساب (41/14)

رب ادخلني مدخل صدق وأخرجني مخرج  
صدق واجعل لي من لدنك سلطانا نصيرا  
(80/17)

ربنا آتانا من لدنك رحمة وهيئ لنا من أمرنا  
رشدا (10/18)

رب اني وهن العظم مني واشتعل الرأس شيئا  
ولم أكن بدعائك رب شقيا (4/19)

رب اشرح لي صدري ويسر لي أمري واحلل  
عقدة من لساني يفقهوا قولي (25/20)

رب زدني علما (114/20)

لا اله إلا أنت سبحانك اني كنت من الظالمين  
(87/21)

رب لا تذرني فردا وأنت خير الوارثين (89/21)

أني مسني الضر وأنت ارحم الراحمين (83/21)

ربنا آمنا فاغفر لنا وارحمنا وأنت خير الراحمين  
(109/23)

رب انزلني منزلا مباركا وأنت خير المنزلين (29/23)

رب أعوذ بك من همزات الشياطين وأعوذ بك  
رب ان يحضروا (98/23)

ربنا اصرف عنا عذاب جهنم ان عذابها كان  
غراما إنها ساءت مستقرا ومقاما (65/25)

ربنا هب لنا من أزواجنا وذرياتنا قرة أعين  
واجعلنا للمتقين إماما (74/25)

رب هب لي حكما وألحقتي بالصالحين واجعل لي  
لسان صدق في الآخرين واجعلني من ورثة جنة  
النعيم (89/26)

ولا تخزني يوم يبعثون يوم لا ينفع مال ولا بنون  
إلا من أتى الله بقلب سليم (89/26)

رب نجني وأهلي مما يعملون (169/26)

رب أوزعني ان اشكر نعمتك التي أنعمت علي  
وعلى والدي وان اعمل صالحا ترضاه وادخلني  
برحمتك في عبادك الصالحين (19/27)

ربنا وسعت كل شيء رحمة وعلما فاغفر للذين  
تابوا واتبعوا سبيلك وقهم عذاب الجحيم (9/40)

رب اني ظلمت نفسي فاغفرلي (16/28)

رب انصرني على القوم المفسدين (30/29)

ربنا وأدخلهم جنات عدن التي وعدتهم ومن صلح  
من آبائهم وأزواجهم وذرياتهم انك أنت العزيز  
الحكيم وقهم السينات ومن تق السينات يومئذ فقد  
رحمته وذلك هو الفوز العظيم (7/40)

ربنا اكشف عنا العذاب إنا مؤمنون (12/44)

رب أوزعني ان اشكر نعمتك التي أنعمت علي وعلى  
والدي وان اعمل صالحا ترضاه وأصلح لي في  
ذريتي اني تبث إليك واني من المسلمين (15/46)

ربنا اغفر لنا ولإخواننا الذين سبقونا بالإيمان ولا  
تجعل في قلوبنا غلا للذين امنوا ربنا انك رؤوف  
رحيم (10/59)

ربنا عليك توكلنا واليك أنبنا واليك المصير (4/60)

ربنا لا تجعلنا فتنة للذين كفروا واغفر لنا ربنا انك  
أنت العزيز الحكيم (5/60)

ربنا اتمم لنا نورنا واغفر لنا انك على كل شيء  
قدير (8/66)

رب ابن لي عندك بيتا في الجنة (11/66)

رب لا تذرني على الأرض من الكافرين ديارا انك ان  
تذرهم يضلوا عبادك ولا يلدوا إلا فاجرا كفارا  
(27/71)

ونجني من القوم الظالمين (11/66)

رب اغفرلي ولوالدي وللمؤمنين وللمؤمنات ولا تزد الظالمين إلا تبارا  
(28/71)

حزينة إلى أحمالي في الله  
الربيع

اللهم

كيف أدعوك وأنا عاص  
وكيف لا أدعوك وأنت كريم

أسأل الله أن يرينا الحق حقاً  
ويرزقنا إتباعه،

وأن يرينا الباطل باطلاً ويرزقنا  
اجتناب

اللهم

إني أسألك مسألة البائس الفقير  
وأدعوك دعاء المفقر الذليل

لا تجعلني بدعائك رب شقياً  
وكن بي رءوفاً رحيماً  
يا خير المؤملين، يا أكرم المعطين،  
يا رب العالمين

اللهم رب جبريل وميكائيل و أسرافيل وعزرائيل

أعصمني  
من فتن الدنيا ووفقتي لما تحب وترضى

وثبتني  
بالقول الثابت في الحياة الدنيا وفي الآخرة  
ولا تضلني بعد أن هديتني  
وكن لي عوناً ومعيناً وحافظاً وناصراً

آمين يا رب العالمين

اللهم

أستر عورتي  
وأقبل عثرتي  
وأحفظني من بين يدي ومن خلفي  
وعن يميني وعن شمالي  
ومن فوقي ومن تحتي  
ولا تجعلني من الغافلين  
اللهم إني أسألك الصبر عند القضاء  
ومنازل الشهداء  
وعيش السعداء  
والنصر على الأعداء  
ومرافقة الأنبياء  
يا رب العالمين

آمين يا أرحم الراحمين

اللهم

لا تحرمني وأنا أدعوك ...  
ولا تخيبني وأنا أرجوك

اللهم إني أسألك يا فارح الهم  
و يا كاشف الغم  
يا مجيب دعوة المضطرين  
يا رحمن الدنيا يا رحيم الآخرة  
أرحمني برحمتك

اللهم

لك أسلمت  
وبك آمنت  
وعليك توكلت  
وبك خاصمت وإليك حاكمت  
فاغفر لي ما قدمت و ما أخرت  
وما أسررت وما أعلنت  
وأنت المقدم وأنت المؤخر  
لا إله إلا أنت

أنت الأول والآخر والظاهر والباطن  
عليك توكلت وأنت رب العرش العظيم

اللهم

آت نفسي تقواها  
وزكها يا خير من زكاها  
أنت وليها ومولاها  
يا رب العالمين

اللهم

إليك مددت يدي  
وفيما عندك عظمت رغبتني

فأقبل توبتي وأرحم ضعف قوتي وأغفر خطيئتي  
وأقبل معذرتي وأجعل لي من كل خير نصيبا  
وإلى كل خير سبيلا  
برحمتك يا أرحم الراحمين

اللهم

لا هادي لمن أضللت،  
ولا معطي لما منعت،  
ولا مانع لما أعطيت  
ولا باسط لما قبضت،  
ولا مقدم لما أخرت،  
ولا مؤخر لما قدمت

اللهم

أنت الحليم فلا تعجل،  
وأنت الجواد فلا تبخل  
وأنت العزيز فلا تذل،  
وأنت المنيع فلا ترام  
وأنت المجير فلا تضام،  
وأنت على كل شيء قدير

اللهم

لا تحرمني سعة رحمتك،  
وسبوغ نعمتك،  
وشمول عافيتك،  
وجزيل عطائك  
ولا تمنع عني مواهبك لسوء ما عندي،  
ولا تجازني بقبيح عملي،  
ولا تصرف وجهك الكريم عني

أشهد أن لا إله إلا الله  
و  
أن محمد رسول الله

وأن الجنة حق والنار حق  
وأن الساعة آتية لا ريب فيها  
وأن الله يبعث من في القبور  
الحمد لله الذي لا يرجى إلا فضله  
ولا رازق غيره

الله أكبر

ليس كمثله شيء في الأرض ولا في السماء  
وهو السميع البصير

اللهم إني أسألك

في صلاتي ودعائي بركة

وتطهر بها قلبي  
وتكشف بها كربي  
وتغفر بها ذنبي  
وتصلح بها أمري  
وتغني بها فقري  
وتذهب بها شري  
وتكشف بها همي وغمي  
وتشفي بها سقمي  
وتقضي بها ديني  
وتجلو بها حزني  
وتجمع بها شملتي  
وتبيض بها وجهي  
يا أرحم الراحمين

لا إله إلا الله الملك الحق المبين  
لا إله إلا الله العدل اليقين  
لا إله إلا الله ربنا ورب آبائنا الأولين  
سبحانك إني كنت من الظالمين

لا إله إلا الله وحده لا شريك له  
له الملك وله الحمد  
يحي ويميت وهو حي لا يموت  
بيده الخير وإليه المصير  
وهو على كل شيء قدير

لا إله إلا الله إقراراً بربوبيته  
سبحان الله خضوعاً لعظمته

اللهم

يا نور السماوات والأرض  
يا عماد السماوات والأرض  
يا جبار السماوات والأرض  
يا ديان السماوات والأرض  
يا وارث السماوات والأرض  
يا مالك السماوات والأرض  
يا عظيم السماوات والأرض  
يا عالم السماوات والأرض  
يا قيوم السماوات والأرض

يا رحمن الدنيا ورحيم الآخرة

اللهم إني أسألك أن لك الحمد  
لا إله إلا أنت  
الحنان المنان  
بديع السماوات والأرض  
ذو الجلال والإكرام برحمتك يا أرحم  
الراحمين

بسم الله أصبحنا وأمسينا

*In the name of Allah, the most merciful, the most compassionate*

## Rituals of Hajj

*Allah the Almighty said:*

"...and pilgrimage to the House is incumbent upon men for the sake of Allah, (upon) everyone who is able to undertake the journey to it; and whoever disbelieves, surely Allah is Self-sufficient, above any need of the worlds". (3/97).

*The Prophet Mohammed (p.b.u.h) said:*

*"Whoever performs Hajj for Allah's pleasure and does not have sexual relations with his wife, and does not do evil or sins then he will return (after Hajj free from all sins) as if he was born anew."*

My dear brother Hajj, now that Allah made you safely arrive to His Haram House, be sure to perform your Hajj in conformity according to the guidance of the prophet PBUH by reading this brochure and acting accordingly.

### There are four pillars for Hajj:

1. Ihram: to enter into the state of "Ihram" which is the intention to perform the pilgrimage.
2. Beeeing in Arafat.
3. Tawaf (circumambulation)
4. Sa'ee (Running between Safa' and Marwah)

- **Missing one of these pillars the Hajj become invalid till they are all performed.**

### There are 7 obligations for performing Hajj:

- 1- Ihram at Miqat (A place designated for changing into Ihram).
  - 2- Stay at Arafat till after sunset.
  - 3- Spend the night at Muzdalifah.
  - 4- Sleeping in Mina during nights of Tashrik days.
  - 5- Throwing stones (Ramy al-Jamarat).
  - 6- Shaving the head or shortening the hair.
  - 7- Farewell Tawaf.
- **Whoever does not perform one of these obligations should slaughter an animal and give it to the Haram's poor people and his hajj will be valid incha'e Allah.**

### Restrictions for the sacred state (Ihram) are 9 and they are:

Cut, shave or trim hair.  
Cut nails.  
Wear stitched items for men.  
Use any scented things or perfuming oneself at all.  
Cover men's head.  
Contract marriage  
To have sexual relation with one's wife  
To have full sexual intercourse with ones wife

Whoever violates one of the above conditions forgetfully or unknowingly is excused.

As for the one who does it intentionally, he/she has to perform one of these three options: fasting for three days, slaughtering a sheep or feeding six poor people.

In case of a full sexual relationship occurred:

1. Before the first 'tahalul' the Hajj will become invalid for both wife and husband.
2. After the first 'tahalul', Hajj is valid and a sheep sacrifice is requested for that violation.

### Description of Hajj

The Hajj ritual has three types:

Tamatu, Qirân, Mufrad

The one hitting Makkah if in

'**Tamatu**' performs tawaf, sa'ee (running or walking seven times between the hills of Safa and Marwah) and then goes out from the state of Umra, and goes back in the state of Ihram for the Hajj from his home (place where he/she is) on the 8<sup>th</sup>.

'**Qirân**' performs tawaf & sa'ee does not shave nor trim his hair, stays in his ihram dress till he finishes performing the Hajj.

'**Mufrad**' performs tawaf el-kodoum (welcome) and stays in his ihram till he finishes performing the Hajj.

This flyer has been offered to me in arabic while performing my Hajj in 1997 by

مركز توعية الجاليات بالقصيم لحجاج بيت الله الحرام  
المملكة العربية السعودية

Translated to English from original

I am sharing it with you asking Allah to reward the ones who helped me in re-issuing it asking you to remember us in your doa'e, especially while performing your Hajj. Asking Allah for all of you successful Hajj and Sa'ee.

## The Rituals

### 8<sup>th</sup> Dhul-Hijjah

1- Do the following during this day:  
Go into the state of Ihram from the place where you are. Perform ablution, preferable take a shower, use perfume and then put on the ihram clothe.

**Make in your heart your intention for Hajj.**

Say "Labayka hajjan" "Labbaik Allahumma Labbaik; La Shareeka-laka Labbaik; Innalhamda wan-na'mata-laka wal-mulka Laa-shreeka-laka"

2- After pilgrim gets into the state of Ihram, he/she goes for Mina and perform there Dhuhr, Asr, Maghrib, Isha'e and Fajr.

The four Rakaat prayers are to be shortened to two not to be combined together. This is the rule, as well, to follow for the days of Tashrik and Eid.

### 9<sup>th</sup> Dhul-Hijjah

1- After sunrise pilgrim should move to Arafat where he performs Dhuhr and Asr together (jamee takdeem i.e. at Dhur time; with one azan, 2 iqama, 2 rakaa each, Dhur followed by Asr).

2- Stay at Arafat is called Waqoof. Waqoof starts after 'Zawal' and after the prayers of Dhur and Asr shortened and combined. Waqoof can be all over Arafat except what is called 'Batn Arafat' as the stay in it is incorrect/invalid.

3- During the stay in Arafat, pilgrim should engage himself in Zikr, Dua facing Qibla. At sunset, he walks calmly from Arafat to Muzdalifa where to combine Maghrib and Isha prayers with one azan and 2 iqama at Isha'e time. Sleep at Muzdalifa. It is permitted for weak and sick people and their companions to leave Muzdalifa after midnight or after the moon disappears, but it is better if he remains there until he performs Fajr Salat.

### 10<sup>th</sup> Dhul-Hijjah

1. Pilgrim prays Fajr in Muzdalifa and makes a lot of Dua and Zikr. Leave to Mina after collecting 7 pea-size pebbles for throwing, they can also be collected from the road.

2. Upon arrival at Mina:

#1. The pilgrim stones the Jamrat al-Aqabah, with 7 pebbles one at a time and one after the other saying takbira with each one. Jamrat al-Aqabah is the closest jamrat to Makkah.

#2. For the ones performing Hajj al-Tamattu or Hajj al-Qiran, a sacrifice is now required after sunrise in Mina, or in Makkah or anywhere in the Haram, eat from it and distributed to the poor.

#3. The pilgrim may now shave the hair which is better than trimming it. For women, trimming only a finger tip's length is required from each braid

#4. The pilgrim proceeds to al-Masjid al-Haram in Makkah for Tawaf al-Ifadah, which is tawaf el-Hajj, perform the Sa'ee between Safa and Marwah if was in 'Tamatu' or if he didn't do Sa'ee with tawaf al-kodoum while was in Qirân or Ifrad. The pilgrim has the option to postpone Tawaf al-Ifadah to the Tashrik days or to a later time.

#5. The pilgrim returns to Mina and stays there until the 12th or 13th of Dhul-Hijjah for throwing the pebbles.

### 11<sup>th</sup> Dhul-Hijjah

Back in Mina, the pilgrim collects 21 pea-size pebbles and after Zawal stones the First Jamrat, it is known as the small one and situated right after Masjid al-Kheif. . To do so, pilgrim uses 7 pebbles and says takbir with each one. Turns to the direction of Ka'aba and make Dua.

Goes to the Middle one stones with another 7 pebbles saying takbir with each one. Finally stones the Aqaba one using the last 7 pebbles saying takbir with each one and does not stop at it.

### 12<sup>th</sup> Dhul-Hijjah

1. After Zawal, stones the three Jamrat the same way as the day before the 11<sup>th</sup> of Thul-Hijjah,

2. If pilgrim wants to hurry in two day, he/she has to get out from Mina before the sunset of the 12<sup>th</sup> of Dhul-Hijjah otherwise sleeps in Mina for the night of the 13<sup>th</sup> then stones the three Jamrat as before after Zawal and his/her Hajj is now completed.

3. Next day, if the pilgrim wants to go back home has to perform tawaf al-wada'e (farewell) 7 circuits, prays 2 raka'at then travel. The menstruating or bleeding following childbirth are exempted from this tawaf.

#### Vigilance

1. The pilgrim performs the five prayers in Mina at their times shortened (Kasr) and not combined (Jamaa), during all Tashrik days, the day of Eid and the three days after.

2. Climbing Mount Arafat hasn't been done by the Prophet PBUH therefore no need to do it. Also fasting Arafat day is Makrouh because the Prophet Mohammad spent the day of Arafat not fasting.

3. 'Hadye' is mandatory for the Hajj in Tamatu & for the ones in Qirân slaughter is to be in the day of Eid or Tashrik days in Mina or Makkah or anywhere in the Haram, exception is for the locals they have no 'Hadye'.

4. 'Hadye' can be a camel, a cow or a sheep.

5. Increase Dua: "La Ilaha Illa Allah Wahdahu La Sharika Lah, Lahu Al-Mulku Wa Lahu Alhamdu, Wahua Ala Kulli Shay'in Kadir".

6. The pilgrim has to control his tongue, his ears, and his sight and should not backbite or swear. He should concentrate on praying, seeking forgiveness, repenting, prescribe the good and forbid the evil.

This flyer has been offered to me in arabic while performing my Hajj in 1997 by

مركز توعية الجاليات بالقصيم لحجاج بيت الله الحرام  
المملكة العربية السعودية

Translated to English from original